音評

審

評

金沢 誠著

フランス史

その淋しさは考えられたものではない。フラ 渡すと厖大なラヴィスのものを始め、おのお 尋ねられるのであるが、さてと原書の方を見 **らな訳で匪々フランス文学や美術に傾倒して** 倒になり得ない人々に、そこはかとない心の からフランス関係のものを抜き去るならば、 まい。翻訳、旅行記、美術等ジヤーナリズム 化にうつつを抜かしている時はおそらくある もない人々に、これらの原書を並べたてて博 際数え切れない。しかしフランス史の専攻で つちりとした概説書等新旧硬軟とりまぜて実 のの時代を夫々専門家によつて書かれた、が スの歴史を知りたいが、どんな本がよいかと いる人々から、この文化を生み出したフラン より所を与えているからでもあろう。このよ ンス文化がアメリカ文化やソ連の文化に一辺 今日ほどわが国のインテリがフランス文

訳が奔流のように出ているのである。ところ と注文されると、結局は適当なものがありま しかも手取り早くフランスの歴史を知りたい おことわりしたいのである。かくて日本語で るようであるが、受験勉強でもやらない限り りすまして容額性と穏嫌中正さとを誇つてい 離して詳細に知り得ない上に、いずれもがと らの概説書から、フランスの歴史だけを切り がらんざりする位出版されている。無論これ 後の著しい特色として教科書風の西洋史概説 しろ原書の方が手取り早いのである。更に戦 歴史の理解を与えているかは疑いなきを得な 置きかえられても、果して読者にどれだけの 政組織等が出て来て、これらが単に日本語に い制度、例えばフランスの旧い官職や旧い行 本語とは構造も違い、われわれに全然縁のな で翻訳はよほどの名訳でも、フランス語と日 民主主義発展史)を始め、各時代の歴史書の翻 フレの中からセーニョボーのもの(フランス 本語でということになると、最近の出版イン 識をてらつても智懯のない話である。 では日 い。殊に翻訳が生硬な訳文ででもあれば、む

のである。また聖ルイと孔子やソクラテスとのである。また聖ルイと孔子やソクラテスと後的に配列されているのであり、日本人とし済・文化等の諸事象が著者の見識に従つて有適的に配列されているのであり、日本人としない。

せんと手を挙げざるを得ないのである。

くまでも著者のものとして歴史を書いているない。著者がこれらの研究を十分こなし、あ

点こそ重要である。この意味で本書は宮廷の

年表等が収められていて、いかにも行きとどを表等が収められていて、いかにも行きとどならないであろう。また各章のはじめには気ならないであろう。また各章のはじめには気ならないであろう。また各章のはじめには気を東洋やわが国の歴史と比較して読者に正確を東洋やわが国の歴史と比較して読者に正確を東洋やわが国の歴史と比較して読者に正確を東洋やわが国の歴史と比較して読者に正確を東洋やわが国の歴史と比較して記者に正確を東洋やわが国の歴史と比較している。

現代の方に今少し重心を置かれるべきではないた良心を感じるのである。こうして数え上げると実際良い点ばかりでまたその叙述も他の箇処に比して精彩を缺くまたその叙述も他の箇処に比して精彩を缺くまたその叙述も他の箇処に比して精彩を缺くことである。もとより筆者は近代や現代の歴史の方が、古い時代の歴史より重要であると中の方が、古い時代の歴史より重要であると中の方が、古い時代の歴史より重要であると中の方が、古い時代の歴史より重心を持ち合わせていつた歴史学の地方人根性を持ち合わせていつた歴史学の地方人根性を持ち合わせていった歴史学の地方人根性を持ち合わせていった歴史学の地方人根性を持ち合わせていった良いを表しているという。

に忍びなかつたのかも知れない。 世際革命以後の現代世界でフランス文化は既 産業革命以後の現代世界でフランス文化は既 で使命を果した過去のものであり、この古い 文化をいかに新しい世界に適応させようかと ではないかに新しい世界に適応させようかと ではないかに新しい世界に適応させようかと がと がしているフランス国民の姿を詳しく見る

— 豊田 堯—

J. E. Spencer: Land and People in the Philippines. — Geographic Problems in Rural Economy. — (1952) フィリピン群島を扱つたすぐれた地誌の労行は、個々の断片的な経済地誌を除いては、他地誌に比し、意外に少く、米、独研究者によりわずかに著されたのみである。

といつても極く薄い時の一断面を扱つている 時代の状態が闘却されているので現在の地域 が余り見られぬ点である。ことにスペイン領 如く、農業地帯の設置を更に進めて農業地区 Smith, Herbert W. Krieger, S. V. Valkenburg, に過ぎず、景観の推移を見んとしてもその過 ける発展段階を歴史的に考察せんとする意図 て物足りなく感じられる点は、農業地域にお ることは注目すべきである。ただ我々にとつ に偏りつつも最後に地域区分を目標にしてい の設定にまで及んでいる。彼の叙述が図式的 のがある。また A. Kolb の論文に見られる りあげまとめた、小冊子ながらも要を得たも 析せず、ただ他地域とは異つた特性のみをと nn の Die Philippinen. 1926. の如く、 に反し、独研究者による労作はW. Tuckerma L. J. Borja, George S. Case 等は群島の資源 全般をとりあつかいながらも個々の要素に分 業関係の報告が多く、農業経済、農業政策方 をとりあげ、一部は農業地帯の区分にまで及 面に寄与せんとする意図を有していた。これ んでいるが、その他は主に経済地誌ことに農 米国の研究者 Alden Cutschall, Warren D.

B